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EN LOS SECTORES 
URBANOS Y RURALES

POBLACIÓN ALTOS 
DEL VALLE

TRAS PELEAS EN 
CANCHAS DE COQUIMBO

ANUNCIAN 
OPERATIVOS 
PARA RETIRAR 
BASURA

FAMILIAS DE EL 
PALQUI RECIBEN 
SUS TÍTULOS DE 
DOMINIO

PIDEN APOYOS 
DE SEGURIDAD 
EN EL FÚTBOL 
AMATEUR 
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EN MEDIO DE ALZA DE HECHOS DELICTUALES

ACUSAN LENTA EJECUCIÓN EN 
PROYECTOS DE SEGURIDAD
El ex jefe Secplan, Héctor Vega, lamentó que, tras la adjudicación de siete 
vehículos para patrullajes durante su subrogancia como alcalde, éstos 
aún no estén operativos. El alcalde Jonathan Acuña,  en tanto, desestimó 
esta crítica afirmando que el proceso de habilitación está avanzando. 02
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Héctor Vega Campusano señala que en su periodo como 
alcalde subrogante visó la adjudicación de siete vehículos 
para reforzar las labores de seguridad, pero que éstos, aún, 
no están operativos. Sin embargo, el alcalde Jonathan Acuña 
explica que se está ejecutando el proceso de ploteo de los 
móviles para su pronto funcionamiento. 

Para nadie es desconocido que la 
inseguridad es una de las más grandes 
preocupaciones a nivel nacional, y Ovalle,  
no escapa de ello.

Algunos hechos de alta connotación 
pública ocurridos en la capital limarina, 
como el asalto a un servicentro ubicado 
en la salida sur de la ciudad esta semana, 
es una muestra de aquello.

En medio de este panorama, el ex jefe 
de Secplan de la Municipalidad de Ovalle, 
Héctor Vega Campusano, cuestionó, a 
través de redes sociales, la lenta ejecución 
de proyectos de seguridad por parte de 
la actual administración.

“Hace seis meses, aún cumpliendo 
mi labor como alcalde subrogante de la 
comuna, firmé la adjudicación (compra) 
de siete vehículos que reforzarían las 
labores de seguridad ciudadana en 
nuestra comuna, y por tanto serían un 
aporte sustancial a la gestión de las 
policías, permitiéndoles trabajar en 
operativos y mejorar una de las falencias 
actuales, que es precisamente la falta de 
móviles para estos fines (…). Con estos 
antecedentes y teniendo herramientas 
que como alcalde subrogante dejé listas, 
me pregunto: ¿cuándo la actual admi-
nistración adoptará acciones concretas 
en materia de seguridad? Espero que 
los vehículos pronto estén operativos 
y al servicio de la comunidad, que es 
donde siempre han debido estar, más 
aún considerando que también dejamos 
lista la contratación del personal que 
operaría esos móviles de seguridad”, 
fue parte del texto compartido a través 
de Facebook. 

En una breve entrevista con Diario El 
Ovallino, Héctor Vega complementó 
estos dichos manifestados en redes 
sociales.

“El 15 de diciembre de 2022 yo dejé 
aprobada esta adjudicación para siete 
vehículos de seguridad. Pasaron por el 
Concejo Municipal, también se había 
dejado avanzada la contratación del 
personal, para echar a andar el proyecto 
y que los vehículos comenzaran a fun-

cionar. Yo sé que los vehículos están 
guardados en el Cendyr Municipal, 
pero no se han movido. Deben llevar 
por lo menos 5 meses detenidos y no 
cumpliendo funciones”, apuntó.  

HECHOS DE PREOCUPACIÓN 
En la publicación realizada en Facebook, 

el ex jefe Secplan señaló que “las ova-
llinas y ovallinos hemos sido testigos 
(y algunos, como yo, incluso víctimas) 
de los robos”.

Al ser consultado al respecto, espe-

cificó que “actualmente me encuentro 
administrando una estación de servicio, 
y hace aproximadamente un mes y 
medio nosotros también sufrimos un 
asalto. Una persona llegó con armas 
de fuego y amenazó a las personas 
que atienden, quitándoles el dinero”.

“Da impotencia ver imágenes tan 
violentas y pensar que podríamos te-
ner los vehículos apoyando la labor de 
Carabineros. La municipalidad hizo una 
inversión grande con un gasto que ya 
se ejecutó, pero que aún no está siendo 
efectivo. Los vehículos están guardados 
llenándose de tierra”, aseguró. 

RESPUESTA DEL MUNICIPIO 
Ante estas acusaciones, el alcal-

de Jonathan Acuña, manifestó que 
“son extrañas las declaraciones del 
señor Héctor Vega, pues con 10 años 
de experiencia municipal, conoce del 
funcionamiento y los procesos internos 
del municipio. Creo que las campañas 
hay que hacerlas con propuestas y no 
desde la comodidad del escritorio”.

Tras esto, la autoridad comunal procedió 

a explicar que, actualmente, se está 
ejecutando el proceso de ploteo de los 
vehículos, para su pronto funcionamiento. 

“Le queremos señalar a la opinión 
pública ovallina que, en este tema, se 
realizaron cuatro licitaciones públicas, 
esto debido a una serie de demoras 
tras una serie de observaciones que 
desde la unidad jurídica recibió cada 
licitación”, explicó. 

En ese sentido, el jefe comunal aña-
de que un informe de la Unidad de 
Licitaciones señala que “a través de 
correo electrónico con fecha 12 de 
febrero de 2023, se envió la Orden 
Interna N°4371 para realizar proceso 
de licitación correspondiente al servicio 
de ploteo con respecto a los vehículos 
de seguridad ciudadana. Se realizó un 
primer proceso de licitación, bases que 
fueron enviadas a la Unidad Jurídica con 
el documento interno 186, fecha del 17 
de febrero 2023, con recepción el 21 de 
febrero 2023. Desde el Departamento 
Jurídico se solicitó cambiar - de ma-
nera verbal - ya que se debía incluir el 
equipamiento y se debía realizar una 
licitación por línea”.

“Se envió una segunda licitación, con 
documento interno 242, con fecha 6 
de marzo. Con recepción de Jurídica el 
día 9 de marzo, se solicitó por medio de 
correo el 10 de marzo realizar obser-
vaciones en la ficha, bases y términos 
de referencia, por error en el nombre. 
Se tuvo que eliminar el ID ya que por 
defecto del portal este nombre no pudo 
ser modificado”, afirmó. 

Acuña explica que “el 22 de marzo se 
realizó una nueva licitación (...)  que fue 
publicada el 5 cinco de abril, con fecha 
de cierre el día 11 del mismo mes. Esta 
se declara inadmisible (...), proceso que 
fue cerrado ese mismo día”.

Posteriormente, el jefe comunal explica 
que se dio inicio a un cuarto proceso de 
licitación el 19 d abril, cuya publicación 
se hace el 10 de mayo, considerando 
su cierre para el 18 del mismo mes.

Finalmente, detalla el edil, el 30 de 
mayo se adjudica el servicio de ploteo 
a los vehículos, el cual, “ya está en 
proceso de ejecución”. 

“Creo, y quiero ser enfático con esto, 
que la crítica - que de por sí es un ejer-
cicio que pueden hacer los ciudadanos 
y está bien que así sea – proveniente de 
un ex funcionario de una administra-
ción que fue interrumpida por Notable 
Abandono de Deberes y Faltas Graves 
a la Probidad, no tiene mayor peso. No 
hemos visto ninguna autocrítica de su 
parte, en ningún medio de comunicación 
o red social sobre eso. Sería bueno que 
se hiciera cargo de aquello también”, 
finalizó el jefe comunal. 

Ex jefe Secplan de Ovalle acusa lenta 
ejecución en proyectos de seguridad

ANTE DIVERSOS ACTOS DELICTUALES EN LA COMUNA 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“La municipalidad hizo una inver-
sión grande con un gasto que ya se 
ejecutó, pero que aún no está sien-

do efectivo. Los vehículos están 
guardados llenándose de tierra”

Héctor Vega C.
EX JEFE SECPLAN DE OVALLE

“Son extrañas las declaraciones 
del señor Héctor Vega, pues con 

10 años de experiencia municipal, 
conoce del funcionamiento y los 
procesos internos del municipio”

Jonathan Acuña
ALCALDE DE OVALLE

Zona de debates
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ANFA regional pide mayor apoyo de las 
autoridades tras incidentes en ligas locales

EN LA REGIÓN PARTICIPAN MÁS DE 65 MIL JUGADORES AMATEUR

Peleas en los partidos de fútbol amateur han provocado que 
los campeonatos de la Asociación San Juan y la Asociación 
Coquimbo sean suspendidos. Por ello, la asociación regional 
condenó cualquier acto de violencia, e hizo un llamado a que 
las autoridades presten apoyos en seguridad, en consideración 
de la gran cantidad de personas que se congregan cada fin de 
semana en estos encuentros. 

Incidentes puntuales han empa-
ñado durante las últimas semanas 
el desarrollo del fútbol amateur en 
la Región de Coquimbo, con peleas 
que han involucrado principalmente 
a hinchas de algunos clubes. 

Este tipo de hechos provocaron que, 
en primera instancia, se suspendiera  
el campeonato de la Asociación San 
Juan, mientras que, este último fin 
de semana, se registró otra pelea 
en el sector de La Pampilla, lo que 
obligó también, a la suspensión de 
la competencia en la Asociación 
Coquimbo. 

Si bien es cierto, y en primera ins-
tancia, algunas imágenes hacían pa-
recer a estas peleas como verdaderas 
“batallas campales”, hay quienes 
desmienten aquello, asegurando que 
lo visto en  las imágenes corresponde 
también a jugadores que estarían 
separando a la gente para evitar 
altercados mayores. 

Como sea, una cosa es cierta: no es 
extraño observar ingesta de alcohol 
y riñas en las canchas del fútbol 
amateur de la región. 

MAYOR APOYO DE AUTORIDADES
La suspensión de competencias en 

las dos asociaciones coquimbanas 
fue una medida respaldada por la 
directiva de la asociación local. 

“ANFA regional no avalará ningún 
tipo de violencia en los estadios. 
El que se porta mal se tiene que ir 
para la casa. Cada asociación es 
autónoma para disponer de casti-
gos, pero nosotros respaldamos lo 
que hizo San Juan y Coquimbo en 
cuanto a parar sus competencias, 
porque es la única manera de que 
la gente tome consciencia de lo que 
está haciendo”, indicaron desde el 
directorio regional. 

Dicho esto, desde ANFA esperan 
contar con mayor apoyo de las au-
toridades, en consideración de la 
gran cantidad de personas que se 
congregan cada fin de semana para 
observar estos partidos.  

“Necesitamos urgente el apoyo del 
Estado, del Gobierno Regional, de 
las municipalidades de cada ciudad, 
de los alcaldes, de Carabineros y 
de todos, porque solos no podemos 
manejar todo esto. Son cerca de 65 
mil jugadores que tiene ANFA en toda 
la región. Entonces los dirigentes 
no pueden controlar a tanta gente. 
Por eso necesitamos urgentemente 
apoyo”, sostuvieron. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Región de Coquimbo

Incidentes en las canchas del fútbol amateur han provocado la suspensión de dos ligas locales. EL OVALLINO

De paso, agregan una segunda 
petición. “También necesitamos más 
canchas de pasto sintético para la 
región, pues la juventud necesita 
recintos más dignos”.

Por último, hacen un llamado a que 
se valore lo positivo de la actividad 

que realizan. “Así como nos critican 
por las cosas negativas que tenemos, 
también esperamos que se hable de 
las cosas positivas que tiene el fútbol 
amateur, y de las cosas buenas que 
se están haciendo en los recintos”.

CONSEJO DE SEGURIDAD
En paralelo a esta problemática, 

durante este jueves se llevó a cabo 
el Consejo Regional de Seguridad 
Pública, instancia en donde se han 
priorizado combatir una serie de 
delitos e incivilidades, algunos de 
los cuales,  podrían incluir al futbol 
amateur. 

“Hemos priorizado la violencia in-
trafamiliar, robos, delitos sexuales, 
e infracción a la Ley 20.000 de 
consumo de drogas. En cuanto a 
incivilidades se abordará el consumo 
de alcohol y ebriedad en la vía pú-
blica, que es precursor de múltiples 
delitos y, un problema emergente 

para incorporar, tiene que ver con 
la violencia escolar. Si bien se han 
priorizado estos delitos, no dejare-
mos de lado el resto. Pero vamos a 
asumir compromisos concretos en 
las materias más urgentes y rele-
vantes. Nuestro objetivo es seguir 
avanzando de manera planificada 
y concreta para saber, en un año 
más, cómo hemos cumplido estos 
compromisos”, detalló el delegado 
presidencial regional, Rubén Quezada.

Cabe señalar que el consejo co-
menzará a diseñar estrategias de 
prevención, para luego ir imple-
mentando el nuevo Plan Regional 
de Seguridad.

“SON CERCA DE 65 MIL 
JUGADORES QUE TIENE 
ANFA EN TODA LA REGIÓN. 
ENTONCES LOS DIRIGENTES 
NO PUEDEN CONTROLAR 
A TANTA GENTE, POR 
ESO NECESITAMOS 
URGENTEMENTE APOYO”
ANFA REGIONAL



EL OVALLINO  VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

136 familias de la población Altos del Valle de 
El Palqui recibieron sus títulos de dominio 

SE CUMPLIÓ EL SUEÑO DE LA CASA PROPIA

23 años tuvieron que pasar para que los residentes del sector Altos del Valle contaran con 
sus títulos de dominio. 

CEDIDA

Desde el municipio señalaron 
que éste es un gran logro 
para la comuna, pues se 
logra contrarrestar el déficit 
habitacional que se vive en 
Monte Patra.

Fueron 136 familias las que recibieron 
su título de dominio este miércoles 
en el sector de El Palqui, logrando 
así un importante paso que además 
servirá para la concreción de proyec-
tos a futuro. En la instancia, estuvo 
presente el Seremi de Vivienda, Jose 
Manuel Peralta, el Director Regional del 
SERVIU Coquimbo, Angelo Montaño, 
el alcalde Cristian Herrera y la comu-
nidad en general. 

Fue en el año 2002 cuando se formó 
el comité El Milagro con el anhelo de 
conseguir la solución habitacional 
para las familias que habitaban, en 
ese entonces, en una toma irregular, 
también conocida como “Quebrada El 
Milagro”, en la que mayoritariamente 
las personas vivían en calidad de alle-

gados o arrendatarios. Esta situación, 
aumentaba su complejidad en épocas 
de invierno, donde las precipitaciones 
causaban estragos, dejando a los 
vecinos del sector, muchas veces, 
en condición de damnificados. 

Al respecto, la expresidenta del 

comité El Milagro y de la JJ. VV. 
Altos del Valle, Jessica Toledo, de-
claró estar muy emocionada por la 
entrega definitiva de los títulos de 
dominio para estas 136 familias de 
la localidad de El Palqui “estoy feliz, 
todos sabemos que es un trámite 
engorroso, pero estamos felices de 
haberlo conseguido. La gente de la 
quebrada de El Milagro lleva más 
de 23 años y ayer, por fin, recibió 
la escritura de su vivienda. Gracias 
infinitas a la gente que nos apoyó y 
ayudó; gracias a los Presidentes de la 
República que también nos ayudaron; 
ahora las personas de este complejo 
habitacional podemos optar a otro 
tipo de subsidios”

Por su parte, el Seremi de Vivienda, 
José Manuel Peralta, afirmó que este 
es un avance y parte del programa 
del Presidente Gabriel Boric que se 
enmarca, además, en un ambicioso 
plan de emergencia para disminuir los 
tiempos de espera “son 136 nuevos 
propietarios en El Palqui de Monte 
Patria y por eso, porque ha sido tan-
ta la espera, el Presidente Gabriel 
Boric tiene un plan de emergencia 
para disminuir los tiempos de espera 
con el fin de entregar más y mejores 
ofertas habitacionales en todo Chile, 
en todas las comunas de nuestra 
región y en particular en la comuna 
de Monte Patria”

En esa misma línea la autoridad 
regional añadió “así como estamos 
entregando estas viviendas con título 
de dominio, nuestro compromiso es 
que vamos a comprar unos terrenos en 

la comuna para tener más soluciones 
habitacionales”

PROYECTOS A FUTURO 
PARA ALTOS DEL VALLE 

El plan del gobierno coincide con los 
lineamientos estratégicos comunales 
en cuanto a las soluciones habitacio-
nales. Para el edil de Monte Patria, 
es crucial darle mayor cobertura y 
solución a esta problemática que 
viene arrastrando la comuna desde 
hace años. Es por ello que, el poder 
central, regional y local han sostenido 
reuniones para agilizar los trámites e 
idear nuevas estrategias no sólo en 
vivienda, sino también en otras áreas 
que son parte de las comunidades. 

Al respecto, el presidente de la JJ.VV. 
de Altos del Valle, Salvador Cortés, 
declaró que la comunidad está con-
forme con la entrega de escrituras 
“las personas siempre reclamaron 
por sus escrituras y ahora la gente 
está contenta. Tenemos que darle 
las gracias a nuestro Alcalde Cristian 
Herrera, porque sin el apoyo de él, no 
habría salido adelante este trámite. 
Llevábamos más de dos años espe-
rando nuestras escrituras y ahora ya 
las tenemos en nuestro poder” 

En ese sentido, la JJ.VV. Altos del 
Valle tiene programada una reunión 
con la autoridad comunal para este 23 
de junio en la que se espera conver-
sar sobre la posibilidad de crear una 
sede para esta comunidad palquina. 
Al respecto, el edil Cristian Herrera, 
se refirió a la entrega de los títulos 
de dominio, pero además recalcó el 
valor de trabajar coordinadamente 
con las comunidades “Fueron 23 
años y ahora se cierra un ciclo; se 
viene lo nuevo, partiendo desde el 
simbolismo del traspaso de directiva 
y con Salvador, el nuevo presidente 
de la JJ.VV., comenzamos un trabajo 
comunitario para formar un barrio. 
Queremos felicitarles porque ellos 
tienen unas viviendas hermosas, donde 
están construyendo un lindo barrio, 
se nota el cariño y afecto que tienen 
por sus espacios y a ese cariño y 
afecto nosotros como municipio nos 
sumaremos para contribuir a que este 
barrio sea más unido”

En la ceremonia de entrega de los 
títulos de dominio se presentó la 
agrupación folclórica Aucán Ayelén, 
que deleitó a los invitados con bailes 
típicos de diversas zonas del centro 
norte del país. Finalmente, la actividad 
culminó con una foto grupal de todas 
las familias junto a las autoridades 
que estuvieron presentes la tarde del 
miércoles.

Ovalle
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Las acciones de recolección serán realizadas por el Departamento de Medio Ambiente, Aseo y Ornato del municipio, y apoyados por la empresa 
SoloVerde. 

Sectores urbanos y rurales serán 
favorecidos con el operativo de 

basura histórica en Ovalle

EL SERVICIO SERÁ TOTALMENTE GRATUITO

Durante junio, la iniciativa que realiza la Dirección de Aseo 
y Ornato en conjunto con la empresa SoloVerde estará 
presente en diversos puntos de la comuna, con el objetivo 
que la población local pueda deshacerse de materiales de 
construcción en desuso, artefactos eléctricos en mal estado y 
en general de los denominados “cachureos”. 

Es una de las iniciativas más va-
loradas por la comunidad local. Los 
operativos de recolección de basura 
histórica han permitido que miles 
de ovallinos y ovallinas se hayan 
desecho de diversos materiales 
acumulados, principalmente, en 
los patios de los hogares. 

La intervención municipal se rea-
lizará a través del departamento de 
Medio Ambiente, Aseo y Ornato y 
el apoyo de la empresa SoloVerde. 
Durante junio, los sectores favore-
cidos serán Sotaqui (Sábado 10 de 
junio), Villa El Quiscal y población 
Ferroviaria (Jueves 15 de junio), 
Carmelitana (Sábado 17 de junio) y 
Parque Inglés (Jueves 22 de junio). 
La intervención municipal concluirá 
en Villaseca (Sábado 24 de junio) 
y en todas las etapas de San Luis 
(Jueves 29 de junio). 

Se considera basura histórica a 
los residuos domiciliarios volumi-
nosos, es decir, todos los materiales 
y artículos que por su tamaño no 
pueden depositarse en los camiones 
recolectores de basura domiciliaria, 
tales como muebles viejos, elec-
trodomésticos en desuso, colcho-
nes, restos de madera y restos de 
demoliciones menores, como por 
ejemplo trozos de cerámica y rejas.  

En tanto, el llamado a la comunidad 
es no depositar en los contenedores 
residuos peligrosos, como aceite 
y baterías de vehículos y neumá-
ticos, restos de poda y la basura 
domiciliaria. 

El alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña Rojas indicó que estos 
operativos “son una opción muy 
importante, para que las familias 
ovallinas puedan deshacerse sin 
ningún costo de materiales, arte-
factos eléctricos en mal estado y 
en general de diversos artículos 
que se van acumulando por años 
en los patios y se crean focos de 
insalubridad, lo que puede afectar 
la salud de las personas. Por eso 
invitamos a todos los residentes de 
los sectores beneficiados durante 
junio, que aprovechen esta alter-
nativa que es totalmente gratuita”. 

Los operativos se inician a las 
9.00 horas y se complementarán 
con la instalación de contenedo-
res, para que las familias dejen 
sus “cachureos”. Se recomienda 
a los vecinos que saquen “todo 
lo que quieren desechar al frontis 

Ovalle

EL OVALLINO

de sus hogares o en un sector de 
acopio que es coordinado con las 
respectivas juntas de vecinos, pues 
de este modo se facilita el trabajo 
de nuestras cuadrillas y permite 
que se realice un trabajo rápido y 
efectivo” indicó el encargado del 
departamento de Aseo y Ornato del 
municipio de Ovalle, Marcelo Tabilo.

Otra de las opciones para las 
familias es el Vertedero Municipal, 
que se encuentra ubicado en la 
ruta D 43, donde pueden depositar 
residuos sin ningún costo. En este 
lugar no se recibirán neumáticos, ni 
grandes volúmenes de escombros 
y basuras de empresas constructo-
ras y residuos considerados como 

peligrosos, como aceites y bate-
rías de vehículos. El lugar estará 
abierto de lunes a sábado de 9.00 
a 17.00 horas.

“INVITAMOS A TODOS 
LOS RESIDENTES DE LOS 
SECTORES BENEFICIADOS 
DURANTE JUNIO, QUE 
APROVECHEN ESTA 
ALTERNATIVA QUE ES 
TOTALMENTE GRATUITA”
JONATHAN ACUÑA ROJAS
ALCALDE DE OVALLE

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:
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EXTRACTO

Resolución 31 Mayo 2023, 3º Juzgado Letras Ovalle, 
ROL V-312-2021; ordenó enmendar auto Posesión 
Efectiva Testamentaria Lastenia de Jesus Castillo de 22 
julio 2022. Concede posesión efectiva testada quedada 
fallecimiento LASTENIA DE JESÚS CASTILLO, CNI 
5.501.708-5, último domicilio Arturo Prat N° 8, El 
Palqui, Monte Patria, fallecida Monte Patria 8 julio 
2021; a LAURA ROSA CASTILLO, domiciliada Arturo 
Prat N° 8, El Palqui, Monte Patria, CNI 5.242.497-6, 
testamento 8 enero 2008, protocolizado Notario Ovalle 
Aníbal Gonzalo Serrano del Solar, Nro 26 Registro 
Instrumentos Públicos. Dictada por don PEDRO HICHE 
IRELAND, Juez Titular. 

SECRETARIO

tuvo un peak de casi 7 mil consultas 
hace dos semanas atrás. Eso sí, 
ahora estos requerimientos han 
ido disminuyendo hasta acercarse 
aproximadamente a las 5 mil”. 

- Debido a que los niños, y so-
bretodo, los escolares, son uno de 
los grupos más afectados por la 
proliferación de estos virus, ¿cree 
que es necesario que comiencen 
a ir con mascarilla a los colegios?

“Es altamente recomendable. 
De hecho, en los hogares donde 
existan menores de cuatro años, 
que es donde tenemos la mayor 
incidencia de enfermos, es reco-
mendable que envíen a sus niños 
y niñas con mascarilla a clases. 

Debe haber una protección de 

De acuerdo al más reciente Informe 
de Circulación de Virus Respiratorios 
del Instituto de Salud Pública (ISP), 
los cuadros por virus respiratorio 
sincicial lideran el número de in-
ternaciones en centros de salud 
durante la última semana en el país. 

Ello, en medio de un contexto de 
fuerte aumento de la circulación 
de éste y otros patógenos como la 
influenza, el adenovirus y la parain-
fluenza, los cuales, prácticamente, 
han duplicado a los contagiados en 
años anteriores. 

De esta y otras temáticas rela-
cionadas como los rangos etarios 
más afectados, la posibilidad de 
que los niños comiencen a usar 
mascarilla al interior de los cole-
gios, la derivación de pacientes al 
sector privado y la evolución de 
los virus respiratorios, Diario El Día 
conversó con la seremi de Salud, 
Paola Salas. 

- ¿Cuál es la situación epide-
miológica actual en la Región de 
Coquimbo?

“En la vigilancia de virus respira-
torios que son los que llegan a la 
atención primaria, se observa un 
aumento de enfermedades como 
la influenza. Esto lo tenemos en 
diferentes rangos etarios, aunque 
principalmente se focaliza en los 
adultos mayores, que es el grupo 
que tiene un menor porcentaje de 
cobertura de vacunación. Entonces, 
eso nos tiene preocupados. 

En tanto, la población en general, 
y eso se visualiza en las hospitali-
zaciones o atenciones de urgencias, 

los menores, especialmente los 
que tienen hermanos más chicos”.

- Sin embargo, ésta es sólo una 
solicitud. Me imagino que como 
Ministerio de Salud tienen la 
facultad para implementar el uso 
obligatorio de los tapabocas en 
los diferentes establecimientos 
educacionales.

“Esto se realiza como recomen-
dación, por cuanto tuvimos una 
pandemia en la que implementamos 
la totalidad de las medidas de res-
tricción que se recomendaban por 
parte de la Organización Mundial 
de la Salud. Sin ir más lejos, fuimos 
el territorio con más limitaciones. 

No obstante, esto produjo una 
especie de fatiga pandémica, ya 

“Tenemos la posibilidad de trasladar 
pacientes al sector privado”

PAOLA SALAS, SEREMI DE SALUD DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

La autoridad confirmó que ya se ha coordinado con algunos 
centros de salud privados para que, en caso de necesitarlo, 
los casos más graves sean trasladados a estos puntos de 
atención. Respecto al uso de mascarilla en colegios, la 
seremi afirmó que, como ministerio, no han dispuesto su 
obligatoriedad debido a que su uso por el Covid-19 produjo 
“fatiga pandémica” y eventuales consecuencias en la salud 
mental de la población.

LAUTARO CARMONA

NO PODEMOS OBLIGAR A 
LAS PERSONAS A QUE USEN 
MASCARILLA. AUN ASÍ, LAS 
MUNICIPALIDADES TIENEN 
LAS ATRIBUCIONES PARA 
DISPONER DE ELLAS EN 
LOS COLEGIOS”

RICARDO GÁLVEZ P. 
La Serena
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que fue mucho el tiempo en que 
la mascarilla se decidió como obli-
gatoria. Por lo tanto, las personas 
no sólo sufrieron en aspectos epi-
demiológicos, sino que también 
mentales. De hecho, tenemos una 
alta prevalencia de padecimientos 
mentales por las disposiciones 
obligatorias contra el Covid-19. 

Entonces, el MINSAL puede de-
cretar su obligatoriedad y eso se 
lleva a cabo a través de un consejo 
asesor que es quien le sugiere a la 
ministra implementar estas medidas.

Empero, mientras eso no pase, no 
podemos obligar a las personas a 
que usen mascarilla. Sólo podemos 
recomendarlo. Aun así, las municipa-
lidades tienen las atribuciones para 
disponer de ellas en los colegios”. 

- En ese sentido, ¿ya se des-
cartó adelantar las vacaciones 
de invierno para los estudiante?

“Claro, ya que iríamos al descenso 
en las enfermedades respiratorias, 
como, por lo menos, sucede en la 
zona donde están disminuyendo las 
consultas. Ahora, los contagios no 
descienden entre los menores y por 
eso, que la implementación de me-
didas tiene que ser más focalizada. 

Asimismo, es importante que va-
cunen a los niños de menos de tres 
años. Hay que propiciar la inocula-
ción y la población nos tiene que 
ayudar en esto”.

- ¿Existe la posibilidad de ins-
talar hospitales de campaña para 
afrontar el incremento en las 
consultas y hospitalizaciones?

“Tenemos una red asistencial que 
se encuentra activa, tanto en la zona 
como en el resto del país. Al mismo 
tiempo, se inyectaron recursos para 
reconvertir camas. Este es un plan 
que activamos todos los inviernos 

y es así como un nuevo hospital de 
campaña para estas materias no 
sería requerido. Ya tenemos uno 
atendiendo a pacientes adultos 
en el estadio”.

- En esa línea, ¿cuándo sería 
el peak de cuadros respiratorios 
en la zona?

“Como te dije anteriormente, ya 
pasamos uno. Sin embargo, no 
sabemos si la curva puede volver 
a subir en dos semanas más. La 
epidemiología es así, uno tiene que 
observar el comportamiento de las 
personas y en base a eso, podrían 
haber cambios o modificaciones en 
la cantidad de enfermos por virus 
respiratorios”.

- ¿Hay alguna diferencia entre la 
situación epidemiológica actual y 
la de otros años prepandémicos? 

“La aparición del virus respiratorio 
sincicial ocurre todos los años y 
genera estas curvas de contagio. El 
punto se encuentra en que durante 
la pandemia, sólo hubo circulación 
del SARS-COV-2. No estuvieron 
presentes los otros patógenos y 
ahora, reaparecieron. Es decir, la 

población se olvidó de los virus”. 
- Tal como lo afirmó el director 

del Servicio de Salud Coquimbo, 
Christian Vargas, se encuentran 
en conversaciones con el sector 
privado para utilizar sus instala-
ciones en el caso de necesitarlas.

“Eso es efectivo. Nosotros ya 
aumentamos el número de camas 
autorizadas en la Clínica Elqui. 
Tenemos la posibilidad de trasladar 
pacientes al sector privado y que 
nos ayuden con las camas que tie-
nen disponibles. Por su parte, nos 
haremos cargo del ámbito pediátrico 
por cuanto esa capacidad la tienen 
solamente los hospitales públicos. 
Son equipos de salud distintos los 
que atienden a los niños”. 

- ¿Tiene alguna proyección de 
cómo va a venir el resto del año?

“En nuestra región, habitualmente 
tenemos un peak de contagiados 
por virus respiratorios durante 
estas fechas. O sea, en el invierno. 

No obstante, vuelven a subir en 
septiembre por cuanto existe un 
comportamiento poblacional que se 
asocia a no mantener el autocui-
dado por mucho tiempo. Además, 
en esa fecha existen cambios de 
temperaturas que también provo-
can una curva como consecuencia 
de la llegada de La Pampilla de 
Coquimbo u otras celebraciones 
de fiestas patrias. 

Ese es el comportamiento habitual 
de los cuadros por virus respira-
torios en el ámbito local”.

REUNIÓN ENTRE AUTORIDADES 
Y EL GREMIO DE LA SALUD

En tanto, integrantes de socieda-
des científicas, el colegio médico y 
del mismo Ministerio de Salud, se 

reunieron en Santiago para analizar 
las disposiciones implementadas 
en la Campaña de Invierno. 

“Además de la vigilancia y el con-
trol permanente, el ministerio ha 
entregado recursos especiales para 
ampliar la capacidad de camas y 
reconversión de camas, de manera 
de ampliar los cupos en el área de 
pediatría, que es el foco en el que 
estamos en este momento”, afir-
mó la titular del MINSAL, Ximena 
Aguilera.

De este modo, en el marco de la 
Campaña de Invierno, el Ministerio 
de Salud ha trabajado en la pre-
paración de la red asistencial pú-
blica y, para ello, los servicios de 
salud cuentan para este 2023 con 
un presupuesto mayor a los años 
previos a la pandemia. Al mismo 
tiempo, los recintos de salud se 
encuentran reconvirtiendo ca-
mas de adultos hacia infantiles y 
complejizando de baja a mediana 
y alta complejidad. 

En esa línea, Aguilera afirmó que 
la sugerencia de los especialistas 
fue reforzar aún más la importancia 
del proceso de vacunación en los 
adultos porque, a pesar de que 
la situación para ellos todavía no 
está tan compleja, sí es posible 
que ese escenario cambie en las 
próximas semanas. 

“Insistir a todas las personas ma-
yores de 65 años que se vacunen 
contra la influenza. La influenza 
es una vacuna muy conocida, es 
una vacuna que hemos usado por 
décadas, reduce las hospitaliza-
ciones por neumonía, reduce la 
muerte por influenza y estamos 
con mucha insistencia en la nece-
sidad de realizar esa vacunación”, 
concluyó. 

LOS CONTAGIOS POR 
ENFERMEDADES 
RESPIRATORIAS NO 
DESCIENDEN ENTRE LOS 
MENORES Y POR ESO, ES 
QUE LA IMPLEMENTACIÓN 
DE MEDIDAS TIENE QUE 
SER MÁS FOCALIZADA”
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DGA paraliza extracciones de aguas 
subterráneas no autorizadas en Limarí

ACCIONES TAMBIÉN INCLUYERON A CHOAPA

La actividad, enmarcada en las fiscalizaciones del servicio 
dependiente del MOP, finalizó con 4 pozos deshabilitados. 

Como parte de las acciones de fis-
calización que ejecuta la Dirección 
Regional de Aguas, se realizó un 
operativo para paralizar un total 
de 7 obras de captación de aguas 
subterráneas que estaban operando 
fuera de norma en las provincias de 
Choapa y Limarí.

La directora regional de Aguas, 
Cinthya Álvarez, explicó que una vez 
que la DGA cierra un expediente de 
fiscalización, resolviendo aplicar una 
multa y ordenando alguna medida 
para corregir la falta, luego se veri-
fica que el infractor haya cumplido 
con la instrucción emitida en la 
Resolución DGA. Si se constata que 
el infractor no ha acatado la orden, 
la DGA solicita el auxilio de la fuerza 
pública para dar cumplimiento a lo 
ordenado, que, en esta oportunidad, 
es la de paralizar extracciones de 
aguas que no cuentan con derecho 
de aprovechamiento de aguas.

 “Para realizar este operativo, las 
direcciones provinciales de la DGA de 
Choapa y Limarí definieron los casos 
donde se constató previamente que 
no se había dado cumplimiento a lo 
ordenado por ésta y cuyo ingreso 
requería el apoyo de Carabineros para 
deshabilitar aquellas captaciones de 
agua subterránea. Efectivamente, en 
algunos lugares se deshabilitaron 
pozos y en otros, estaban en desuso 
o ya cumplían con la normativa”, 
comentó Álvarez.

Es así que en la provincia de Choapa, 
el equipo fiscalizador DGA junto a 
personal policial ingresaron a 4 pre-
dios. El primer pozo en la localidad 
de Lo Muñoz, en la comuna de Los 

Ovalle

Acompañada por la fuerza pública, personal de la DGA llevó a cabo las fiscalizaciones respectivas. EL OVALLINO

Vilos, se encontró aterrado, es decir, 
el pozo fue eliminado por el fiscali-
zado; en un pozo de Pintacura en la 
comuna de Illapel, se constató que la 
extracción de agua fue regularizada 
con la solicitud de cambio de punto 
de captación. Sin embargo, un pozo 
en El Boldo y otro en Llimpo, comuna 
de Salamanca, fueron deshabilitados. 

Mientras que en la provincia de 
Limarí, el operativo se realizó en 3 
predios, cuyo resultado fue que el 
pozo ubicado en el sector de Cogotí 
18 de la comuna de Combarbalá, se 
encontraba deshabilitado; mien-
tras que, en la comuna de Ovalle, 

en los sectores de El Trapiche y 
Quebrada Seca, otros dos pozos 
fueron deshabilitados.

Cabe señalar que esta acción fis-
calizadora desarrollada por las res-
pectivas oficinas provinciales DGA 
contó además con la participación 
de la jefa de la Unidad Regional de 
Fiscalización, Claudia Riquelme y un 
profesional de la Dirección de Obras 
Hidráulicas para la deshabilitación 
de los pozos.

Sara Moore, jefa provincial de la 
DGA Choapa, destacó que en el 
transcurso de 2023 se han abierto 
cuatro expedientes de fiscalización 

generados por denuncias de terceros 
y otros 35 por iniciativa propia de 
la DGA, pesquisas que se han con-
centrado en las comunas de Illapel 
con 19 expedientes, Salamanca con 
17 y Los Vilos con 3. No obstante, a 
estos 39 expedientes se suman 147 
de años anteriores, de los cuales se 
han resuelto 127 y de ellos, 103 , 
fueron objeto de multa a beneficio 
fiscal por un total de 27.418,3 UTM. 

A su vez, Alejandra Aguilar, jefa 
provincial de la DGA Limarí, ma-
nifestó que este año van 41 expe-
dientes de fiscalización abiertos, a 
los que se suman 247 expedientes 
de arrastre, cerrando a la fecha 173 
investigaciones, de las cuales, 59 
derivaron con multas por 12.894,4 
UTM y/u órdenes para corregir las 
desviaciones.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Provincial Ovalle se encuentra en 
un momento clave para su futuro 
deportivo. Si la semana pasada 
consiguió su primer punto bajo el 
mando técnico de Luis Pérez Franco, 
este fin de semana enfrentará un 
desafío mayor, cuando visite al 
puntero de la Zona Norte de la 
Tercera “A”, Unión Compañías.

Un partido que, sin ser decisivo 

para la clasificación a la Liguilla 
Final, puede dar indicios de lo 
que pueda venir después para 
el conjunto limarino.

En otras palabras, la mano del 
nuevo técnico debiese empezar 
a notarse ya de manera cabal, 
luego de dos partidos en los 
que tuvo que responder sobre la 
marcha, con un limitado conoci-
miento del plantel, así como con 
movimientos que derivaron en 
la salida de algunos futbolistas 
y en la llegada de otros nuevos 
refuerzos.

Por lo mismo, en esta aventura 
por La Serena uno podría apostar 
a que aparezcan trazos más 
definitivos de la propuesta más 

fina del extécnico de Linares y 
Trasandino.

Por lo pronto, el estratega 
ha declarado su gusto por el 
buen fútbol y el protagonismo 
en todas las canchas, un par 
de premisas que ahora tendrá 
la obligación de plasmar en un 
equipo que venía golpeado por 
los malos resultados y la falta 
de confianza en sus propios 
medios.

El empate agónico en 
Salamanca ciertamente no ofre-
ce una perspectiva demasiado 
alentadora, si bien es cierto que 
da cuenta de un equipo que 
mostró, ahora sí, amor propio 
y vergüenza deportiva para no 

irse con las manos vacías ante 
el colista del grupo.

Y como lo dijo el mismo DT 
ovallino, lo único posible ahora 
es trabajar, trabajar y trabajar, 
consciente de que acaso si la 
parte más compleja de su labor 
es la de reconstruir y recom-
poner un equipo que estaba 
trizado futbolísticamente, sin 
respuestas y sin alma.

Una labor para la cual se nece-
sita, primero que todo, convicción 
en los propios medios, habida 
cuenta de que muchos de los 
elementos que mueven a un 
equipo son mentales y tienen 
que ver con la confianza.

Segundo, disciplina. Es impo-

sible alcanzar el éxito sin el rigor 
que otorgan los entrenamientos 
y el autocuidado fuera de la 
cancha. Cualquier indicio de vida 
licenciosa, vicios o conductas 
reñidas con las de un deportista, 
tienen que ser erradicados de 
inmediato, aun si se trate de 
las figuras del equipo.

Tercero, inteligencia. No im-
porta que no haya una gran 
hinchada ni un gran escenario. 
Lo que a los jugadores debiese 
importarles es su futuro depor-
tivo. Jueguen para eso, para su 
propia proyección en el fútbol. 
Si lo hacen a conciencia, todo 
el conjunto se potenciará y los 
resultados llegarán.

Reconstruir




